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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DEPARTAMENTAL DO
CENTRO DE CIÊNCIAS AGRÁRIAS E ENGENHARIAS DA
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO, DO DIA DEZESSETE
DE SETEMBRO DE DOIS MIL E VINTE E UM, ÀS DEZ HORAS, POR
MEIO DE VIDEOCHAMADA
(HTTPS://MEET.GOOGLE.COM/MTH-WUWN-RRU), SOB A
PRESIDÊNCIA DA PROFESSORA LOUISIANE DE CARVALHO NUNES,
DIRETORA DO CCAE, COM A PRESENÇA DOS(AS) SEGUINTES
CONSELHEIROS(AS): GIOVANNI DE OLIVEIRA GARCIA, VICE-
DIRETOR DO CCAE; MOISES ZUCOLOTO, CHEFE DO
DEPARTAMENTO DE AGRONOMIA; FABRÍCIO GOMES GONÇALVES,
CHEFE DO DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS FLORESTAIS E DA
MADEIRA; TARCÍSIO LIMA FILHO, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE
ENGENHARIA DE ALIMENTOS; CAMILA APARECIDA DA SILVA
MARTINS, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA RURAL;
ALINE DE MENEZES BREGONCI, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE
MEDICINA VETERINÁRIA; GERCÍLIO ALVES DE ALMEIDA JÚNIOR,
CHEFE DO DEPARTAMENTO DE ZOOTECNIA; ROBSON COSTA DE
SOUSA, REPRESENTANTE DO CCAE NO CEPE; LEANDRO PIN DALVI,
COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE AGRONOMIA;
JUSSARA MOREIRA COELHO, COORDENADORA DO COLEGIADO DO
CURSO DE ENGENHARIA DE ALIMENTOS; SIDNEY SARA ZANETTI,
COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE ENGENHARIA
FLORESTAL; REJANE COSTA ALVES, COORDENADORA DO
COLEGIADO DO CURSO DE ENGENHARIA INDUSTRIAL MADEIREIRA;
LILIAN GASPARELLI CARREIRA, COORDENADORA DO COLEGIADO
DO CURSO DE ENGENHARIA QUÍMICA; MARCUS DE FREITAS
FERREIRA, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE
MEDICINA VETERINÁRIA; MARIANA DURAN CORDEIRO,
COORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE ZOOTECNIA;
WELLINGTON BETENCURTE DA SILVA, REPRESENTANTE DOS
PROGRAMAS DE PÓS-GRADUAÇÃO; CARLOS ANTONIO PELUZIO
SILVA, FILIPE HEITOR CHAVES GOMES (SUPLENTE) E GABRIEL
PINTO BRUNORO, REPRESENTANTES DISCENTES. AUSENTE COM
JUSTIFICATIVA: DAMIELLE LEITE FIGUEIREDO, REPRESENTANTE
DOS SERVIDORES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS EM EDUCAÇÃO.
AUSENTES: ANA CLAUDIA HEBLING MEIRA, REPRESENTANTE DO
CCAE NO CEPE; LUCAS ANDRADE DA SILVA GUIMARÃES,
REPRESENTANTE DISCENTE.

A Senhora Presidente cumprimentou os presentes e, havendo quórum, declarou aberta a
Sessão. 1. APROVAÇÃO DAS ATAS: Foram apreciadas e aprovadas, por unanimidade: 1.1 Ata da
Sessão Ordinária do Conselho Departamental, realizada em 25/08/2021. 1.2 Ata da Sessão
Ordinária do Conselho Departamental, realizada em 01/09/2021. 2. EXPEDIENTE: A Senhora
Presidente, solicitou a inclusão dos seguintes documentos/processos, a saber: 2.1 Documento
avulso nº. 23068.058382/2021-14 – Comissão de Assuntos Didáticos e Culturais – Encaminha,
para homologação, definição da presidência da comissão. 2.2 Processo digital nº.
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23068.054847/2021-68 – Departamento de Ciências Florestais e da Madeira – Patrícia Borges
Dias – Encaminha, para aprovação, requerimento para prestação de serviço de docência
voluntário. 2.3 Documento avulso nº. 23068.058525/2021-98 – Centro de Ciências Agrárias e
Engenharias – Encaminha, para aprovação, proposta de comissão eleitoral para escolha dos
representantes dos servidores Técnico-administrativos no Conselho Departamental do
CCAE/UFES. Em votação, os pedidos de inclusão foram aprovados por unanimidade. 3. ORDEM
DO DIA: 3.1 Documento avulso nº. 23068.054942/2021-61 – Departamento de Medicina
Veterinária – Encaminha, para homologação, alteração da comissão examinadora do concurso
público de provas e títulos para o cargo de professor do magistério superior, na área de Clínica
e Cirurgia Animal (CNPQ 5.05.01.00-3), subáreas Radiologia de Animais (CNPQ 5.05.01.03-8) e
Clínica Veterinária (CNPQ 5.05.01.06-2), Edital nº. 26/2021-R, de 08 de julho de 2021, publicado
no D.O.U. em 09 de julho de 2021. A Presidente fez a leitura da nova composição da Comissão
Examinadora, como segue: Professor Dr. Rafael Otaviano do Rego – UFES (Presidente/Membro
Interno), Dr. João Marcelo Azevedo de Paula Antunes – UFERSA (Membro Externo) e Professora
Drª. Flávia Santin – UFRB (Membro Externo), como titulares; Professora Drª. Aline de Menezes
Bregonci – UFES (Membro Interno), Dr. Cristiano Chaves Pessoa da Veiga – UFRRJ (Membro
Externo) e Professora Drª. Márcia Carolina Salomão Santos – UFF (Membro Externo), como
suplentes. Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a
DECISÃO NÚMERO SESSENTA E CINCO BARRA DOIS MIL E VINTE E UM. 3.2 Documento avulso nº.
23068.048893/2021-28 – Colegiado do Curso de Medicina Veterinária – Marcos Santos Zanini
– Encaminha, para aprovação, solicitação de alteração da distribuição da carga horária total da
disciplina de Imunologia Veterinária (VET05647), presente na grade curricular do curso de
Medicina Veterinária, versão 2006, com carga horária de 90 horas, sendo 60h teóricas e 30h
laboratório alterando para 75h teóricas e 15h laboratório. O Conselheiro Sidney Sara Zanetti,
com a palavra, fez a leitura do parecer da Comissão de Assuntos Didáticos e Culturais, do qual
foi relator, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por
unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO SESSENTA E SEIS BARRA DOIS MIL E VINTE E UM. 3.3
Documento avulso nº. 23068.069836/2019-68 – Departamento de Medicina Veterinária –
Carla Braga Martins – Encaminha, para aprovação, solicitação de criação da disciplina optativa
“Técnicas para gerenciamento do estresse”, com carga horária semestral de 30 horas, sendo
15h teóricas e 15h laboratório, a ser ofertada para o curso de Medicina Veterinária, sob a
responsabilidade do Departamento de Medicina Veterinária. O Conselheiro Robson Costa de
Sousa, com a palavra, fez a leitura do parecer da Comissão de Assuntos Didáticos e Culturais, do
qual foi relator, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em discussão. Em votação.
Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO SESSENTA E SETE BARRA DOIS MIL E VINTE
E UM. 3.4 Documento avulso nº. 23068.056765/2021-58 – Departamento de Medicina
Veterinária – Isabella Vilhena Freire Martins – Encaminha, para aprovação, solicitação de
criação da disciplina optativa “Práticas em Medicina Veterinária Preventiva”, com carga horária
semestral de 60 horas, sendo 60h laboratório, a ser ofertada para o curso de Medicina
Veterinária, sob a responsabilidade do Departamento de Medicina Veterinária, tendo como
pré-requisito a disciplina de Clínica Médica de Animais de Produção I (VET05492). A Conselheira
Mariana Duran Cordeiro, com a palavra, fez a leitura do parecer da Comissão de Assuntos
Didáticos e Culturais, do qual foi relatora, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em
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discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO SESSENTA E OITO
BARRA DOIS MIL E VINTE E UM. 3.5 Documento avulso nº. 23068.055812/2021-46 –
Departamento de Medicina Veterinária – Marcos Santos Zanini – Encaminha, para aprovação,
solicitação de criação da disciplina optativa “Vacinologia e suas aplicações”, com carga horária
semestral de 60 horas, sendo 60h teóricas, a ser ofertada para o curso de Medicina Veterinária,
sob a responsabilidade do Departamento de Medicina Veterinária, tendo como pré-requisitos
as disciplinas de Imunologia Veterinária (VET05647) e Microbiologia Veterinária (VET05655). O
Conselheiro Moises Zucoloto, com a palavra, fez a leitura do parecer da Comissão de Assuntos
Didáticos e Culturais, do qual foi relator, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em
discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO SESSENTA E
NOVE BARRA DOIS MIL E VINTE E UM. 3.6 Documento avulso nº. 23068.057251/2021-10 –
Departamento de Medicina Veterinária – Surama Azevedo Freitas – Encaminha, para
aprovação, solicitação de criação da disciplina optativa “Práticas em Bioquímica de Tecido
Animal”, com carga horária semestral de 60 horas, sendo 30h teóricas e 30h laboratório, a ser
ofertada para o curso de Medicina Veterinária, sob a responsabilidade do Departamento de
Medicina Veterinária, tendo como pré-requisitos as disciplinas de Tecnologia de Produtos de
Origem Animal I (EAL05212) e Laboratório Clínico Veterinário (VET05234). O Conselheiro,
Tarcísio Lima Filho, com a palavra, fez a leitura do parecer da Comissão de Assuntos Didáticos e
Culturais, do qual foi relator, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em discussão. Em
votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO SETENTA BARRA DOIS MIL E
VINTE E UM. 3.7 Documento avulso nº. 23068.047306/2021-83 – Programas de Pós-
Graduação/CCAE – Encaminha, para aprovação, solicitação de alteração da composição do
Conselho Departamental do CCAE, alteração do inciso V. do Art. 2º da Resolução nº. 019/2016-
CD/CCAE. A Conselheira Lilian Gasparelli Carreira, com a palavra, fez a leitura do parecer da
Comissão de Legislação e Normas, do qual foi relatora, favorável à aprovação da alteração,
como segue, onde se lê: “Art. 2º (...) V. 1 (um) Coordenador dos Programas de Pós-Graduação,
eleito por seus pares” (...); leia-se: “Art.2º (...) V. 6 (seis) Coordenadores dos Programas de Pós-
Graduação, a saber: Agronomia, Ciência e Tecnologia de Alimentos, Ciências Florestais, Ciências
Veterinárias, Engenharia Química e Genética e Melhoramento”(...). Em esclarecimento. Em
discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO DEZESSEIS
BARRA DOIS MIL E VINTE E UM. 3.8 Processo digital nº. 23068.049524/2021-52 – Departamento
de Agronomia – Lidiane dos Santos Gomes – Encaminha, para aprovação, requerimento para
prestação de serviço voluntário junto ao Departamento de Agronomia, na categoria de auxiliar
de pesquisa do projeto “Núcleo de Estudos com Hortaliças: Hortaliças não convencionais”,
desenvolvendo atividades no Laboratório de Nutrição Mineral de Plantas, sob supervisão do
professor Fábio Luiz de Oliveira, com carga horária de 20 horas semanais, a partir da aprovação
até o dia 31 de dezembro de 2021. O Conselheiro Fabrício Gomes Gonçalves, com a palavra, fez
a leitura do parecer da Comissão de Pesquisa e Extensão, do qual foi relator, favorável à
aprovação. Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada
a DECISÃO NÚMERO SETENTA E UM BARRA DOIS MIL E VINTE E UM. 3.9 Processo digital nº.
23068.043520/2020-80 – Departamento de Agronomia – Moises Zucoloto – Encaminha, para
aprovação, aditivo de valor e inclusão de planilha de receitas e despesas referentes ao Projeto
de Extensão de nº 2010 “Implantação e desenvolvimento do Polo de Fruticultura na Região do
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Caparaó”, com o gerenciamento dos recursos financeiros pela Fundação Espírito-santense de
Tecnologia (Fest), isenção da taxa de Desenvolvimento de Ensino, Pesquisa e Extensão (DEPE) e
sem os ressarcimentos previstos à Ufes, uma vez que o projeto fará diversos investimentos em
equipamentos e infraestrutura que trarão benefícios diretos ao CCAE/UFES. O Conselheiro
Wellington Betencurte da Silva, com a palavra, fez a leitura do parecer da Comissão de Pesquisa
e Extensão, do qual foi relator, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em discussão. Em
votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO SETENTA E DOIS BARRA DOIS
MIL E VINTE E UM. 3.10 Processo Digital nº. 23068.056751/2021-34 – Departamento de
Agronomia – Moises Zucoloto – Encaminha, para aprovação, projeto de extensão nº. 2789
“Implantação e Desenvolvimento da Fruticultura na Região Norte do Espírito Santo”,
juntamente o cronograma físico-financeiro e suas planilhas orçamentárias, sob coordenação do
professor Moises Zucoloto, com o gerenciamento dos recursos financeiros pela Fundação
Espírito-santense de Tecnologia (Fest), isenção da taxa de Desenvolvimento de Ensino, Pesquisa
e Extensão (DEPE) e sem os ressarcimentos previstos à Ufes, uma vez que o projeto fará
diversos investimentos em equipamentos e infraestrutura que trarão benefícios diretos ao
CEUNES/UFES. A Presidente fez a leitura do parecer da Comissão de Pesquisa e Extensão, do
qual a Conselheira Rejane Costa Alves foi relatora, favorável à aprovação. Nesse momento, a
Conselheira Rejane Costa Alves acessou a reunião e participou das discussões e votações
seguintes. Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a
DECISÃO NÚMERO SETENTA E TRÊS BARRA DOIS MIL E VINTE E UM. 3.11 Documento avulso nº.
23068.053144/2021-12 – Departamento de Ciências Florestais e da Madeira – Marcos Vinicius
Winckler Caldeira – Encaminha, para aprovação, solicitação de criação do Núcleo de Extensão
em Engenharias Florestal e Industrial Madeireira (NEFIM), acompanhado de seu regimento
interno. O Conselheiro Leandro Pin Dalvi, com a palavra, fez a leitura do parecer da Comissão
de Pesquisa e Extensão, do qual foi relator, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em
discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO SETENTA E
QUATRO BARRA DOIS MIL E VINTE E UM. 3.12 Documento avulso nº. 23068.016755/2021-80 –
Antonio de Pádua Motta/Renato José Arleu – Encaminham, para aprovação, solicitação de
homenagem ao ex-servidor Almyr Peçanha Carvalho, por meio da afixação de placa. A
presidente explicou toda a tramitação do documento até chegar na proposta apresentada pela
Comissão Especial (Portaria nº. 003/2021 - responsável pela elaboração de proposta para
regulamentação das placas de homenagens dos formandos) para que a placa fosse afixada no
prédio Castelinho, por se tratar de um local de uso comum, esclareceu que houve o
encaminhamento para apreciação do Centro de Ciências Exatas, Naturais e da Saúde (CCENS).
Assim, fez a leitura da decisão do Conselho Departamental do CCENS desfavorável à afixação da
referida placa de homenagem no prédio Castelinho. Após ampla discussão, a presidente
colocou em votação a proposta de homenagem ao ex-servidor Almyr Peçanha Carvalho.
Aprovado por unanimidade. Logo após, informou sobre a necessidade da definição do local
para afixação da placa. O Conselheiro Gercílio Alves de Almeida Júnior, com a palavra, sugeriu,
em função do parecer do CCENS, que seja um local de uso exclusivo do CCAE e de preferência
ligado ao curso de Agronomia. O Conselheiro Moises Zucoloto, com a palavra, informou que já
comunicou ao Departamento de Agronomia e sugeriu que a placa seja afixada no prédio
Tijolinho. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO SETENTA E CINCO
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BARRA DOIS MIL E VINTE E UM. 3.13 Documento avulso nº. 23068.058382/2021-14 – Comissão
de Assuntos Didáticos e Culturais – Encaminha, para homologação, definição da presidência da
comissão, como segue: Os Conselheiros Mariana Duran Cordeiro e Robson Costa de Sousa
como Presidente e Vice-presidente, respectivamente. Em esclarecimento. Em discussão. Em
votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO SETENTA E SEIS BARRA DOIS MIL
E VINTE E UM. 3.14 Processo digital nº. 23068.054847/2021-68 – Departamento de Ciências
Florestais e da Madeira – Patrícia Borges Dias – Encaminha, para aprovação, requerimento
para prestação de serviço de docência voluntário, ministrando, para os cursos de Agronomia,
Ciências Biológicas e Engenharia Florestal, sob a corresponsabilidade do Professor Henrique
Machado Dias, a disciplina (CFM 05315) Avaliação de Impactos Ambientais e Perícia Ambiental,
com carga horária de 04 (quatro) horas semanais, por um período de 6 meses, no semestre
2021/2, a partir de 03 de novembro de 2021. A Conselheira Mariana Duran Cordeiro, com a
palavra, fez a leitura do parecer da Comissão de Assuntos Didáticos e Culturais, do qual foi
relatora, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por
unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO SETENTA E SETE BARRA DOIS MIL E VINTE E UM. 3.15
Documento avulso nº. 23068.058525/2021-98 – Centro de Ciências Agrárias e Engenharias –
Encaminha, para aprovação, proposta de comissão eleitoral para escolha dos representantes
dos servidores Técnico-administrativos no Conselho Departamental do CCAE/UFES, como segue:
Elziane Favoreto Alves Firmino (Presidente), Henrique Jordem Venial e Letícia Ricieri Bastos. Em
esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO
NÚMERO DEZESSETE BARRA DOIS MIL E VINTE E UM. 4. COMUNICAÇÃO: Não houve. 5. PALAVRA-
LIVRE: Não houve. Em seguida, a Presidente agradeceu a presença de todos e declarou a Sessão
encerrada às 12 horas. Do que era para constar, eu, Kézya Lourenço Barbosa, Secretária, lavrei
a presente Ata que, após lida e aprovada, será assinada pela Presidente deste Conselho e por
mim.
Louisiane de Carvalho Nunes - Presidente do Conselho Departamental do CCAE
Kézya Lourenço Barbosa - Siape 1975520


